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 文艺评论

公立美术馆应有的作用

◆ 吴 翔

《真心英雄》：
不再让英雄是“六边形战士”

上海文艺评论专项基金特约刊登
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今天偷个懒，暂停自己的老生

常谈，讲讲最近看到的别人的观点。

看到一则艺术自媒体对上海当

代艺术博物馆馆长龚彦的采访，标

题是《做美术馆，要促进未知事物的

产生》。这个标题让我有了看下去

的念头。

龚彦对采访者说：“我们不喜欢

随波逐流，也不喜欢追大牌。我们

更希望从艺术的本质出发——虽然

这点听起来很虚。我们还是比较明

确地希望那些有价值、却常常被低

估的艺术家，或者不符合商业标准

的艺术价值，能够在一个公立机构

中被呈现。”“我们也会关注一些大

家不太熟知的艺术家，或者是已经

被艺术圈遗忘的人物，通过展览重

新发掘他们的价值。”

众所周知，这些年来，美术馆

（包括艺术馆、博物馆、艺术中心等，

在此文中统称美术馆）多如雨后春

笋。这些新生的美术馆大多没有成

系列有逻辑的收藏，办展成为它们

的一种办法。办什么展？为生计着

想，办名头说出来就吸引人的国际

大师经典作品展最有效。要么就是

办出得起场租费的人或单位的展。

毕竟慕强是人类容易犯的错误。我

这么说不带褒贬。因为我国美术馆

缺乏国际性的艺术收藏，国际大师

展还是起到了弥补作用并满足了观

众的需求。

但慕强的我们往往会忘记，那

些我们今天仰慕的“强”，在当年大

多也曾被不屑。如果今天在上海

举办一个马塞尔 · 杜尚大展，想必

会轰动。但杜尚当年也被主流艺

术圈排斥，作品无法展出。以至于

他离开法国，去往艺术氛围更为自

由的美国，和其他艺术家一起创办

了“无评审，无奖项”的独立艺术家

协会。不料他试探性地将自己后

来举世闻名的作品《泉》（也就是那

个倒置的小便斗），匿名递送自己

创办的协会参展，遭到大多数成员

抵制。杜尚因此宣布退出自己创

办的协会。

由此可见，艺术平台的多样性、

对未来的预见性以及宽容度，对艺

术生态是多么难能可贵。

作为非营利性的公立美术馆，

更应该关注当下艺术生态的角角落

落，要让真正的艺术家，无论知名还

是无名，看到光。只有关注并珍惜

当下的艺术生态，才会有未来的艺

术荣耀。

作为一个大都市的公立美术

馆，最该起到的作用，是推动本土艺

术原创力的提升和对艺术生态的优

化。它对艺术生态要起到微妙的调

节作用，引导人们的关注点，给未来

以希望。

艺术是美好的，艺术机构是

现实的，现实的艺术机构都离不

开钱。在大多数美术馆都缺钱

的当下，找钱几乎成了美术馆

的头等大事。大家都希望找到

一位能赚会玩的馆长。龚彦却

在采访中提出一个让我心为之

一震的反问：“今天我们也觉得

艺术机构缺乏艺术管理方面的

人才，但你真的能让一个很擅长

商业管理的人去管好一个美术

馆吗？”

她认为，美术馆的管理需

要创造性，因为它是围绕着艺

术这样一种特殊的生产方式展

开的管理模式。只有两者互相

匹配，管理才有可能真正地辅助

你的核心工作。如果管理仅以传

统的商业模式进行，不仅无法支

持核心工作，反而会扼杀创作的

可能性。

她还认为：“所有的文化机构

都必须要犀利，因为它能让你保持

鲜明的态度和立场。否则它就只

是一个展览馆。”

确实，我们拥有了那么多美术

馆，这其中占多数的，大概是比较平

淡的，是比较中庸的。中庸当然也

有自己的价值。但愿中庸与前卫齐

欢，大师与无名同乐。

林距离

近期，上海出品的单

元剧《真心英雄》正在热

播，八个单元分别讲述了

公安、检察、法院、国安、司

法行政五大政法系统中的

英模事迹。近年，荧屏上

英雄的故事层出不穷，并

且都不约而同地选择了单

元剧这种形式。相比起传

统的长篇影视剧，把英雄

塑造得高大全，仿佛无所

不能的“六边形战士”，短

平快的单元剧，让英雄事

迹更真实也更快地走进观

众的心。

出品方之一的耀客文

化一向擅长做单元剧，比

如此前的《在一起》。从结

构上看，单元剧可以使每

个故事都能保持紧凑的节

奏和强烈的戏剧冲突，这

有助于突出英雄人物的特

质和精神。《真心英雄》的

第一个单元《现场》就用一

个突发的举国震惊大案带

着观众一秒入戏，故事讲

述了被誉为“中国刑侦八

虎之一”刑侦专家乌光启

调查一系列错综复杂的案

件，抽丝剥茧，将真相大白

于天下的刑侦悬疑故事，

展现了其卓越的专业能力

和敏锐洞察力，以及他在面对复杂

案件时的冷静和果敢。

这边一起大案刚刚告破，那边

在第二个单元《无名》中，国安队长

刘嘉英带领着观众冒着生命危险追

查间谍，国安干警们周密部署，在危

急关头最终成功挫败敌特窃取机密

的企图，守护住了国家机密，并将涉

案人员全部缉拿归案……这种紧凑

的剧情和鲜明的角色塑造，始终保

持对观众的吸引力。

对于创作者来说，单元剧的形

式给予编剧更大的创作空间，源源

不断的新创意得以融入其中。不同

的导演和演员来执导与演绎每个单

元，这不仅增加了剧集的新鲜感和

多样性，也为每个英雄人物赋予了

独特的个性和风格。《真心英雄》幕

后班底集结了影视创作领域一众名

导演、名编剧。这种多样化的呈现

方式，让观众能够从多个

角度了解和感受英雄人

物，从而更加深入地理解

和认同他们的事迹。

麻雀虽小五脏俱全，

每个单元尽管篇幅不长，

但每个单元都有着独立的

起承转合。在《女子监狱》

这个单元中，故事讲述的

是女子监狱民警许以柳从

一名刚毕业的大学生，成

长为优秀司法干警。在这

期间，菜鸟狱警自由随性，

多次受挫，当初想辞职一

走了之。形形色色的服刑

人员在改造中，女警们面

对长期的轮值和备勤，任

劳任怨地奋战在一线。许

以柳在同事们身上感受到

了智慧、执着，学会了用春

风化雨式的管教方法，帮

助女犯人完成了从罪犯到

守法自由人的蜕变。

然而，单元剧若处理

不当，容易陷入故事割

裂、缺乏整体感的困境。

但《真心英雄》巧妙地化

解了这一难题，它以中国

政法战线上工作人员为

百姓默默付出为主线，将

各个单元紧密串联起来，

成功地塑造了中国政法

战线上的英雄群像。剧中的每个

故事都聚焦于政法系统的不同岗

位，从基层民警到检察官，从法官

到司法行政人员，全方位地展现了

政法工作的复杂性和多样性。每

个单元中的英雄故事看似独立，实

则都是主线的有机组成部分，共同

诠释着政法工作者守护人民、维护

正义的使命与担当。

《一路繁花》是目前

最热的一档综艺节目之

一，节目组邀请的六位知

名度超高的女嘉宾，都有

着丰富的人生经历，她们

之间丁点儿语言行为，都

会被观众无限放大、诠

释，小小摩擦形成大大流

量，播出数据展示数个

TOP1。

节目组选的都是话

题大明星：坐着轮椅来的

向太说第一个邀请的是

她，这个面子要给；生于

1950年的刘晓庆是年龄

最大的一位，在节目中生

命力蓬勃，深得年轻人的

追捧；66岁的倪萍不愧

是央视多年镇场子的主

持人，再尖锐的问题，从

她的嘴里出来都轻描淡

写，语气柔和却不失要

害，真诚又睿智；春晚常

驻嘉宾蔡明，生活中也是

一个喜剧人设，事儿经过

她的调侃，在幽默中轻轻

飘过；迪斯科女王张蔷曾

经火过邓丽君，造型独树

一帜，人却不张扬，真性

情却不惹事；50岁不到

的李小冉，反倒是最不愿意将就

的女人，“挂脸”多次上热搜。

六位大姐姐携手两位小青

年，进行一场跨龄旅行生活真人

秀。节目旨在，以综艺之名展现

女性多元魅力与成长历程，对女

性群像进行深度刻画，期待能够

达到行业破局。

在已播出的节目中，我们只

看到了节目组面对这一群老年大

明星，依旧使用“省经费”的老套

路引发矛盾、制造话题，让这群大

能量的“姑奶奶”们在互相碰撞

中，自动送“瓜”到热搜。所谓的

行业破局，并没有看到，

至少节目里没有相应的

设计与定位。

这种流于表面的浅

薄，对这些大明星亦会

是一种潜在的伤害。“国

花”倪萍姐一眼洞悉，对

大家说过：我们做这个

节目不能光给大家看吃

饭、旅游，要有重点，有

内容给观众。倪萍也是

这么做的。

倪萍和蔡明在寒风

瑟瑟的泸沽湖旁被烤土

豆小摊吸引，但担心经

费不够犹豫着买不买，

没想到女摊主竟表示请

客。经过攀谈得知，摊

主是摩梭人，一个女人

带两个孩子，传统的走

婚模式导致丈夫无法与

她共同照顾孩子，生活

比较艰难。摩梭女生活

不易，倪萍不顾游戏规

则，用自己的钱买单，又

给了60元的吉利数字祝

福。然后节目组就质问

倪萍为什么要用自己的

手机买单？倪萍说：“人

家说一分钱不要，我这

心里可不落忍了。一个

妇女带着两个孩子，这

点钱帮不上忙，但是很

温暖她，都是女性。”这

种女性间共情的暖意透

着人性的光辉，绝对是

节目的破局之点，却被

忽视，被淡然处之。

又比如，特别容易

碰到事、不当回事、又能

解决事的刘晓庆，在明

枪暗箭的“姑奶奶”堆

里，见招拆招，胜似闲庭

信步。从“小花”到“繁

花”，刘晓庆人生历经艰

辛 ，但 从 未 放 弃 过 自

己。最近她在微博上写

道：“即使世界偶尔凉

薄，内心也一样繁花似

锦。”内心之强大，令无数女生立

下了“活出自我”的Flag。怎样去

做一个不怕困难、情绪稳定的女

人，也是节目组可以引导、可以破

局的地方。

现在的旅行综艺，给人印象

还是那么几个老套路，擦火话题、

搞奇怪的脑回路、博流量，让人共

情、让人学习成长的内容被丢

弃。编导们探索的是，怎样把一

档有流量的节目做成内容值得长

久回味的经典来。用好嘉宾，破

综艺行业之困局，更是一个值得

深思的题目。


